RECENSIONES

10039—ANDRES, Teodoro de - "EL NOMINA-LISMO DE GUILLER-MO DE OCKHAM CO-MO FILOSOFIA DEL LENGUAJE". Gredos, Madrid, 1969.

Prescindiendo de las doctrinas políticas por las que ha renacido la moda del escolástico franciscano del siglo XIV y, ateniéndose al nominalismo en el orden de la significación, Teodoro de Andrés S. I., analiza con sumo rigor científico la obra del viejo maestro.

Si uno echa de menos la comparación de una antigua teoría con las modernas formalizaciones de la lingüística de Praga o de Copenhague, se ve compensado en la lectura de esta publicación de la Biblioteca Hispánica de Filosofía por la exégesis interna de una obra que nos abre, desde la remota Edad Media, una luz que hoy comprendemos mejor, por estar precisamente alejados de la "Escuela".

La teoría ockhamista se nos plantea en el doble plano de la presentación (re-presentación) y del signo lingüístico en el orden significativo. Tanto la representación cognoscitiva como
el signo arbitrario del
lenguaje son "generadores de intelección", rememorativa en el primer caso, primaria natural en el segundo.

El autor ve en el nominalismo un realismo proposicional que no se da en el orden del "término". El realismo de Ockham no es "atómico" sino "molecular". La relación concepto-imagen requiere la "natura". La lógica de Ockham se pone de manifiesto aquí en su vigencia, rechazada la "natura", en la afirmmación del valor significativo proposicional.

Creemos que este profundo libro, que recopila, analiza y critica tanto la obra de Ockham como la bibliografía completa sobre el autor medieval, no solo es una monografía útil para la comprensión de Ockham, sino un punto de apoyo para interpretar seriamente, sin menosprecios anticientíficos. la vieia sabiduría del Occidente Medieval.

Santiago Montes

7053 - 7057. ESTUDIO SOBRE LA RIQUEZA NACIONAL DE ES-PAÑA. Cinco volúmenes (de 250 180 mm.) Universidad Comercial de Deusto, Bilbao. — 1968. Edita Univ. Comercial de Deusto, — Apartado 153, Bilbao, España.

La Universidad Comercial de Deusto, al cumplir los 50 años de existencia, ha decidido perpetuar este acontecimiento con una aportación científica y fundamental para el conocimiento de la economía española: un estudio de la Riqueza Nacional de España, en cinco volúmenes, conjugando más de 3.000 páginas. La investigación ha sido forzosamente larga v costosa; desde que nació la idea hasta la publicación reciente han pasado más de tres años, durante los cuales han participado en labor de equipo más de 250 colaboradores técnicos, economistas, estadísticos... etc., con unos costos cercanos a los 8 millones de pesetas (\$ 114,285.71).

Con esta obra se pretende cubrir como míni-

Recensiones

mo tres objetivos: el primero es el de contribuir al avance de la ciencia económica española (sirviendo de modelo a otros países que deseen llevar a cabo un análisis semejante); el segundo el de ofrecer al país un acervo de informaciones que pueden orientar la política económica; y el tercero el de informar con rigor científico y con un máximo de claridad al estudioso y al hombre de empresa.

Su importancia queda subrayada porque se ha recorrido el camino en toda su extensión: en la mayoría de otros países los autores han dispuesto de datos bastante elaborados, mientras que en el presente trabajo ha sido necesario arrancar desde el origen, ya que los anteriores estudios o eran rudimentarios o muy lejanos. Ello ha brindado la ocasión de incorporar al cálculo de la riqueza nacional una serie de datos básicos originales, hasta el presente desconocidos, y que surgen del planteamiento realizado.

Aspectos generales. — En primer lugar se determina un valor para el conjunto de la riqueza nacional y para cada uno de los principales sectores. Luego se perfila, con mayor o menor precisión, la estructura de cada sector, para que las decisiones y conclusiones sobre política económica broten más direc-

tamente. El cálculo de la riqueza nacional significa una radiografía más de la anatomía de la realidad nacional; nos proporciona datos para conocer la posición con los otros países y, sobre todo, para orientar el camino propio en busca del máximo desarrollo. En definitiva, el estudio de la riqueza nacional nos revela la estructura de los activos físicos, la capacidad de disposición del capital, su empleo (producción, esparcimiento...), su edad; orienta el análisis de la repartición de la riqueza nacional entre individuos, grupos y sectores, el grado de concentración de la fortuna nacional y las relaciones entre dicha concentración v la distribución de los ingresos; orienta la política de mantenimiento y de conservación de los recursos naturales; ilumina incluso las relaciones entre la estructura del patrimonio y el comportamiento de las diversas unidades económicas; nos muestra el proceso acumulativo de la riqueza global y sectorial con referencia a las nuevas inversiones; contrasta el costo del capital (riqueza) con su eficacia (la renta); ayuda a precisar fenómenos de consumo e inversión y determina la posición internacional del país. Este estudio suministra los datos básicos y estructurales, como un punto de partida para un análisis de la economía.

La obra integra cinco volúmenes: el primero, es una introducción hist órico-metodológica a la valoración de la riqueza nacional; el segundo volumen estudia la agricultura, pesca, vivienda, transportes y comunicaciones: el tercero v cuarto volumen se dedican al estudio de la industria, dedicándose el quinto volumen al estudio de los servicios diversos

Aplicaciones. —El conocimiento de la riqueza nacional y de su estructura puede dar lugar a dos tipos de aplicaciones prácticas: las directas que más o menos directamente sirven de base a una política económicay las indirectas, más difusas y sin duda más importantes, que permiten a economistas y estadísticos nuevas asociaciones de ideas, nuevos planteamientos y nuevos datos para soluciones más exactas de los problemas de la economía nacional. Una lista, no exhaustiva, e indicada antes en parte, de las aplicaciones directas, incluiría:

1) Más profundo conocimiento de la estructura económica, consecuencia directa de la información sobre la distribución de la riqueza nacional por tipos de activos, sectores productivos y provincias

- 2) Posibilidad de penetrar mejor en el funcionamiento de los mecanismos económicos del país, mediante la elaboración de coeficientes de relaciones y de modelos, que reflejan las relaciones causales del sistema macroeconómico (coeficiente capital-producto, coeficiente activo-financiero activo-real...).
- 3) Mayor profundidad en el análisis general de la demanda. Por un lado el conocimiento de las inversiones realizadas en los diversos sectores productivos permite valorar las posibilidades máximas que pueden alcanzar las rentas derivadas de estas inversiones. A una empresa que ofrece bienes y servicios le resultará muy útil saber qué sectores están escasamente capitalizados, ya que éstos producirán rentas escasas. Por otro lado, la información sobre la estructura de los bienes poseídos por las familias será un dato precioso respecto a los cauces por los que ha discurrido la demanda de bienes de consumo.
- 4) Previsión de las condiciones económicas. El dato del valor del capital productivo, de su estructura y de su distribución geográfica, nos permite una base más concreta para la previsi n de las reacciones que una dterminada política de ventas de una industria puede provocar en un sector concreto o en

una provincia o región determinada.

5) Conocimiento de las inversiones públicas, previsión de rendimientos de los impuestos, política de ahorro y gastos del sector consumidor...

Las anteriores aplicaciones descritas pueden interesar sin duda especialmente al estudioso de la economía, al economista macroeconómico v al político, pero es indudable que el hombre de empresa puede también beneficiarse de las menaplicaciones. Además, interesa a este de una forma muy especial estudiar la situación de su propia empresa en el sector económico que le sirve de marco; y especialmente en actividades tales como Seguros y Banca, el conocimiento de las cifras presentadas pueden ser de relevante interés, pues le suministra al mismo tiempo el valor de los capitales asegurables y las posibilidades de expansión previsible cada sector. Lo mismo puede decirse con respecto a las empresas comerciales y de servicios.

La presente publicación, al mismo tiempo que constituyen una fuente de datos de primera mano al estudioso de la economía española, es un estudio orientador para aquellos países que aún no disponen de un imprescindible cálculo de

su riqueza nacional; a este propósito recomendamos especialmente la lectura del primer volumen, dedicado a la metodología empleada, con un razonamiento de las diversas valoraciones directas e indirectas utilizadas en los diversos casos, logrando una validez para la cifra total v una significativa proporción en los sectores y elementos integrados.

Nuestra felicitación a los directores y colaboradores de este fecundo trabajo.

Francisco Javier Ibisate.

70025. — DOMINIQUE, Luc. "VIVIR SU VER-DAD". El diarlo de "Sor Sonrisa". Herder, Barcelona, 1969.

No se trata de un "reclamo" propagandístico en favor de los discos de "Sor Sonrisa", discos que compiten hoy exitosamente con los de otros muchos especialistas de la canción.

Diríamos más bien que Dominique, con la publicación de su diario personal, pretende justificar ante el gran público la trayectoria de su vida, que la llevó primero al claustro y luego a la Fraternidad de Dominicos Seglares de Bruselas (una especie de antigua Tercera Orden dominicana) y a vivir "su" verdad, o como ella dice una vida de "consagrada seglar".

Recensiones

La impresión que producen las páginas de este escrito es la de que se trata de un espíritu inquieto de fina sensibilidad, de una fe intensa en la persona de Cristo y de un gran respeto por las formas clásicas de la vida religiosa. Jamás se encuentra en lo publicado la menor censura en contra de estas; muy al contrario, se percibe la admiración que siente por la vida misionera de sus antiguas compañeras de la Orden Dominicana y el agradecimiento por la caridad con la que fue siempre acogida por ellas, así como lo que esta actitud le avudó a que se situara finalmente en el que ella entendía ser "su" caminο

Su gran ilusión parece estribar en hacer el bien en ese ambiente de gentes a las que alcanza con su mensaje profesional artístico, y en ningún momento la de disfrutar, en una vida aseglarada, de las comodidades que le ofrecen los pingües ingresos de su arte. Esperemos que con ello haya satisfecho plenamente las aspiraciones de su espíritu v que esta última fase de su vida sea ya la definitiva. —Judex.

70050. RIVERS, William L. - "PERIODISMO". Prensa, Badio, TV. — Pax, México.1969.

Aunque el autor sea un veterano periodista estadounidense y este libro que comentamos sea una traducción del que William escribió para su público, con todo, las técnicas que explica y los estilos y reglas para escribir tienen más o menos valor universal y pueden ser leidas con fruto por nuestro público. Las frecuentes anécdotas y ejemplos prácticos que salpican sus páginas hacen su lectura fácil y atractiva y nos recuerdan un poco el estilo de los libros del famoso Dale Carnegie. Sirve, pues, como manual a los estudiantes de periodismo y como libro de información a los deseosos de conocer el proceso histórico de este arte.

Judex.

70052. WOOD, William A. — "PERIODISMO ELECTRONICO". — Pax, México, 1969.

El llamado "periodismo electrónico" iniciado en 1920 cumple ahora exactamente medio siglo de vida. Desde las primeras informaciones recibidas con aparatos de galena, hasta los reportaies en color de las cámaras audiovisuales sobre la muerte de Kennedy o el viaje a la luna, con millones de espectadores ante las pantallas, indica mejor que nada la enorme importancia que ha adquirido este medio de comunicación social. El proceso

histórico que ha seguido en EE. UU. es lo que nos presenta este libro.

Judex

70036. - HILDEBRAND, Dietricht von. — "EL CABALLO DE TRO-YA EN LA CIUDAD DE DIOS".—Fax, Madrid, 1969.

Es en cierta manera extraño el éxito editorial que ha tenido este libro, escrito originariamente en alemán (15.000 ejemplares vendidos en tres semanas en Alemania) y después traducido al inglés (varias ediciones en EE. UU.) y finalmente al español.

Porque la doctrina del Dr. Hildebrand se mantiene en una línea tradicional, sin audacias de expresión propias para atraer a los lectores ávidos de novedades.

La verdadera y la falsa renovación; peligros de nuestra época; la secularización del cristianismo; lo sagrado y lo secular, constituyen las cuatro partes en las que divide su obra.

Acaso el éxito del libro pueda explicarse por el Apéndice que dedica a la doctrina de Teilhard de Chardin, con la que no se halla conforme. Hildebrand conocióa Teilhard en la Universidad de Fordham, de la que es profesor hace ya muchos años, y discutió con él sus puntos de vista en 1951. Es conside-

Recensiones

rado como uno de los que con mayor vigor han puesto de relieve los puntos flacos de la doctrina teilhardiana

Judex

SEGUNDO, Juan Luis."TEOLOGIA ABIERTA PARA UN LAICO". Ed. Carlos Lohlé, Buenos Aires.

Esta obra que constará de 5 volúmenes es el primer intento serio, ordenado y sistemático que tengamos noticia de una teología a nivel latinoamericano. Los dos primeros volúmenes han sido publicados y tienen por título genérico: el n. I. "Esa comunidad llamada Iglesia"; el n. II. "Gracia y condición humana".

Lo que nos parece más acertado de la obra es la inclusión a nivel real. actual, de los pensadores que están hoy influyendo en el mundo. Por otra parte, la acción decidida de un grupo de laicos, expertos en diversas materias como antropología, economía, sociología, etc., son una garantía de que habrá un enfoque teológico real, palpable, existencial y no una disquisición más a nivel extrapolar de la realidad humana.

La obra es un enfrentamiento honesto al por qué hoy es tan difícil ser cristiano; intenta captar el por qué de esa dimensión y para eso analiza al hombre, y al hombre latinoamericano en su contexto. La obra no trata de "justificar" a la "defensiva", sino de hacer ver por qué creemos y cómo nuestra fe es una respuesta válida al mundo que estamos viviendo.

Para ello la obra analiza el construir y el edificar un mundo en donde estamos insertos los cristianos; la teología que se nos ofrece no es una particularidad, sino que obedece a todo un quehacer existencial del hombre y precisamente por ser tales, las crisis, las verdades v los errores, las equivocaciones, etc., son manifestación de la gran potencialidad y riqueza que tiene este.

Asimismo se analizan los hechos que hoy escandalizan a muchos, de si la Iglesia es una aristocracia, un poder político, etc.

Por los dos tomos que hemos leído creemos que la obra será un aporte bastante único y sincero de nuestro continente a la problemática mundial en esta materia.

F. Valero Iglesias.

ROJO, Ricardo. — "MI AMIGO EL CHE". — Ed. Jorge Alvarez, — Buenos Aires.

El autor amigo personal de Ernesto Guevara, durante más de 14 años. Conocedor del Che, antes de su entrada en la historia, y continuando siendo amigo del Che, después de su ingreso a ella, nos ofrece un libro discreto, escrito de memorias, sobre la personalidad de este hombre contradictorio.

La obra no es una biografía sistemática, ni enjundiosa, sino más bien la recopilación, bien hilvanada, amena, de una serie de anécdotas, de hechos históricos, que pueden ayudar a tener más elementos de juicio sobre la discutida personalidad de Ernesto Guevara mundialmente conocido por el Che.

El libro originalmente publicado en una editorial norteamericana, demuestra hasta qué punto hay un interés por conocer cosas de este personaje.

F. Valero Iglesias.